

André Jouffé devela la vida de siete primeras damas y otros secretos de La Moneda

62 f301

La realidad chilena nos ha aguachado con las esposas de presidentes, y éstas, para bien o para mal, han pasado a convertirse en parte del universo político local", afirma en la introducción de su libro "Primeras Damas" André Jouffé, mismo que acaba de lanzar editorial Planeta.

En siete capítulos y un "Epílogo sin protocolo", el periodista y asexual agregado de prensa de nuestra embajada en París cuenta la historia de igual número de primeras damas: Miti Markman de González Videla, Graciela Etelvina de Ibáñez, María Ruiz—Tagle de Frei, Hortensia Bussi de Allende, Lucía Hiriart de Pinochet, Leonor Oyarzún de Aylwin y Marta Larrachón de Frei.

Habrá un octavo capítulo que habla de infidelidades y otros misterios que la editorial prefirió eliminar, quizás por su reciente experiencia con el libro de Alejandra Matos. Igual el autor parece haber rescatado algo de ello en ese epílogo, para el que consultó fuentes cercanas y no tan oficiales.

En su recorrido sobre el tema parte por el León de Túpac, "quien rajó sin cuidarse mucho de la discreción en varias incursiones, más allá de los amores matrimoniales. Conocida aunque no del todo confirmada es su historia con Ester Soté, que fuera Miss Radio Chile, 'La Negra Linda' para sus muchos admiradores (...). No fue la única historia del León, cuyo itinerario de conquistador abunda en múltiples episodios. Pae celeste su relación con Inés Echeverría de Larrain (Iris)".

De Gabriel González Videla el autor afirma que "se sabe que fue un Don Juan empedernido" y agrega, refiriéndose a su mujer, Miti: "Lo que no se sabe es si ella está efectivamente enterada de las muchas historias de adulterio de su marido, y del papel que jugó en algunas de ellas el actual hotel Antumalal, en aquellos años sólo una pequeña hostería cerca de Puñoán, que se cerraba para uso exclusivo del mandatario cuando éste la visitaba en compañía de algunas de sus amantes".

Más adelante se detiene en Lucía Hiriart de Pinochet, que, afirma, "envió lo suyo en Ecuador, en 1956, pero supo perdonar. Retorció antes de plazo a Chile diciendo que el clima de Quito le sentaba mal. Aunque muy católica, no era demasiado conservadora, sabiendo que los militares suelen utilizar el uniforme como señuelo para fascinar a muchas mujeres. Como Primera Dama, sin embargo, fue implacable censora de



André Jouffé, periodista, agregado de prensa en París.

costumbres (...). Paraba en seco a cuantos general pillaban con amante y los obligaba a volver con la cola entre las piernas a casita".

Finaliza señalando: "Lo cierto, en todo caso, es que la historia de La Moneda nació con el signo de la infidelidad. Todos saben que la diseñó en el siglo XVIII el arquitecto Toesca, pero pocos saben que su esposa, a falta de mejor tarea, decidió que el mejor empleo de su tiempo era caer en brazos de sus discípulos, uno tras otro. Pero ésta es otra historia; y es Jorge Edwards quien se ha propuesto contarla en la novela que está terminando de escribir".

LOS PROTAGONISTAS

Todos los capítulos del libro de Jouffé incluyen entrevistas a las protagonistas—actuales o de archivo—muy cercanas. Por cierto, la de nuestra actual Primera Dama, de las realizadas especialmente para el libro, como Primera Dama, sin embargo, fue implacable censora de

es la más detallada. Jouffé afirma sobre Martita Larrea, entre otras cosas: "De cara y cuerpo atractivos, se preocupa mucho de su apariencia personal y no le importa si abundan los comentarios por los botones de más de su vestido". Y citando a sus primas: "Martita era muy bonita y con su hermana tenían mucha personalidad. Un desplante especial, pese a ser provincianas, gracias al carácter de sus padres".

He aquí algunos de los dichos de nuestra Primera Dama:

—Todos se ríen de mí porque me educaron sin que jamás se hablara de plata, nunca saqué ni mi padre ganaba mucho o poco, ni de dónde salía el dinero para la comida. Nunca escuché frases como "¡ah, nos van a cortar la luz!". Y yo creí de esta manera y lo apliqué en mi casa (...). Cuando abrí cuenta en el banco, olvidé los problemas que tuve y los mantengo, yo manejo un saldo y el banco otro. No es mi tema ni mi competencia.

—Soy vacsa y Leo, por lo tanto, deleitando a los míos. Menos en asuntos de política. Nunca olvidaré el consejo de mi suegra de no meterme en cuestiones políticas, porque siempre quedas mal parada...

—Me ha dado por hacer gimnasia desde que dejé el cigarrillo. Me levanto temprano al ataudero, a hacer step, y estoy bien.

—(Sobre sus reuniones con las Primeras Damas del continente) Cuando llegas a las reuniones internacionales es como llegar a una fiesta del barrio. Inmediatamente hacemos click.

—Tú llegas a la ONU y estás sola con los Clinton, con Benazir Bhutto, en aquel entonces con Boutros Boutros Ghali, con éste y el otro, y de pronto se le cue la chuchía, empiezas a mirar y te das cuenta qué está haciendo aquí la María Larrachón de Curió!

—Cuando a la gente le bajan los nervios, a mí me baja una especie de calma, me viene una tranquilidad total. Estás tan acelerada que no tienes tiempo para latreros ni dudas.

—Durante un almuerzo en Buckingham Palace, yo estaba a la derecha del Príncipe Felipe y él solo hablaba contigo. Asimismo, la reina se dirigía sólo a Eduardo, que estaba a su derecha, y así sucesivamente, los ingleses hablaban con quien tuvieran a su derecha. Yo estaba muy nerviosa porque no se hablaba nada al que estaba a mi lado izquierdo. Pero cuando llegamos al poste, el príncipe me presentó a mi otro vecino. Así lo vela por primera vez y, acto seguido, él se puso a conversar a la izquierda y yo al otro lado. Observe al resto de la mesa y el cambio fue prácticamente automático. Al parecer, el protocolo les dice que conversen con su invitado especial hasta el poste y de ahí en adelante, pueden girar la cabeza. Esto me pareció muy simpático.

—p. 8.

André Jouffé devela la vida de siete primeras damas y otros secretos de La Moneda [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

André Jouffé devela la vida de siete primeras damas y otros secretos de La Moneda [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile